

# S'investir dans la recherche prospective

La recherche maçonnique sert à mieux appréhender les arcanes – sous toutes leurs formes – de l'Art Royal, à mieux comprendre son passé peut-être pour mieux anticiper son avenir, et contribue à élargir l'érudition des FF. : ; en passant, elle leur propose de goûter aux fruits de la Connaissance... Or, le thème de l'« Etat de la recherche maçonnique en 2022 » a fait l'objet d'une conférence-débat du *Groupe de Recherche Alpina* (GRA), organisée en septembre dernier dans les locaux de la Loge *La Fraternité* (Yverdon-les-Bains).

Le conférencier et passé président du GRA, notre F. : Dominique Alain Freymond, commença par rappeler que les recherches des FF. : Maîtres membres du GRA, que préside désormais notre F. : Mario Chopard, concernent en priorité la Franc-maçonnerie et ses rapports avec la société contemporaine; elles se concentrent en particulier sur les rites et les rituels, le symbolisme, l'initiation, la spiritualité, la philosophie et l'éthique, l'histoire, la littérature et l'art. Plus globalement, elles traitent aussi les fondamentaux de l'Art Royal et sa diversité (Obédiences féminines et mixtes, mouvements paramaçonniques), de même que ses liens avec la sociologie et la psychologie. Les fruits des travaux des FF. : sont publiés dans *Masonica*, la publication bisannuelle du GRA.

Puis notre F. : D. A. Freymond dressa le paysage des Loges de Recherche dans le monde, dont les plus nombreuses se situent aux Etats-Unis (84), en France (13) et en Angleterre (13). Il précisa ensuite les enjeux de la recherche historique à travers les mythes et les légendes maçonniques, sans oublier les interprétations parfois fantaisistes d'historiens anglosaxons et français, et les affabulations d'anti-Maçons! Cependant, des écoles « authentiques »

ou scientifiques en Angleterre, en Allemagne et en France font autorité en matière de recherche maçonnique grâce à leur grande rigueur épistémologique: « Elles jouent un rôle essentiel pour démêler les légendes de la réalité, démystifier les origines de la Franc-maçonnerie et participer à la clarification des sources », se félicite notre F. : D. A. Freymond.

En ce qui concerne la recherche maçonnique actuelle, elle se focalise sur les théories des deux origines opérative et spéculative de la Franc-maçonnerie, tout en privilégiant immuablement les rites et la symbolique. Désormais, elle étend aussi sa sphère d'étude à la recherche sociétale qui couvre les courants spirituels ayant influencé l'Art Royal, l'ésotérisme dans les rites ou encore la pratique maçonnique.

Quant à l'avenir de la Franc-maçonnerie, elle demande de s'investir dans la recherche prospective. Selon notre F. : D. A. Freymond, quatre orientations prévalent :

- Approfondir les questions sociétales actuelles: encourageons un vrai dialogue constructif sur l'évolution de nos sociétés et l'avenir de l'humanité; osons aborder des thèmes délicats et complexes (enjeux climatiques, complotisme, *cancel*

*culture*, transhumanisme etc.) dans le seul but d'enrichir nos réflexions individuelles et une meilleure compréhension du monde.

- Vivre avec son temps: analysons la meilleure manière de travailler en Loge, en tenant compte de l'évolution de la société et des technologies; trouvons la meilleure manière d'intégrer les *milléniums* dans notre structure et nos rituels; sommes-nous prêts à passer au niveau 4 de la Franc-maçonnerie, c'est-à-dire dans le *Masoniverse*, un monde virtuel maçonnique?
- Développer la « science maçonnique »: elle reste un outil unique pour développer nos facultés cognitives et sociales; alimentons des réflexions sur la méthode et les outils maçonniques pour nous-mêmes, nos FF. : et SS. : , et sachons les partager avec des profanes.
- Préparer la Franc-maçonnerie de demain: préoccupons-nous du futur, car notre mouvement a perdu de son attractivité; beaucoup de nos membres démissionnent et les profanes ne comprennent pas toujours ce que la Franc-maçonnerie peut leur apporter. ■

Didier Planche

Source: Présentation PowerPoint de l'« Etat de la recherche maçonnique en 2022 » par notre F. : Dominique Alain Freymond